

## VENTANA ABIERTA

Damos la bienvenida a las científicas y científicos de las Universidades nacionales e internacionales que se suman al Consejo Asesor así como al Consejo de Redacción; para contribuir a enriquecer la calidad, difusión y contenidos de la Revista. Y felicitamos al Equipo de Investigación Géneros Audiovisuales e Imágenes (EUGADIM) de la Universidad de Sevilla por incorporarse a la Dirección y Edición.

Sólo dos de cada diez personas mayores practican deporte en un país envejecido como España. Hay una doble interpretación de este dato, que la escasa práctica deportiva sobrecarga el gasto público sanitario o que obstaculiza la integración social; en este caso de los mayores.

El tema de la inclusión social asociada al deporte es el elegido para Anduli 2012, año de celebración de Juegos Olímpicos. El deporte como espectáculo de masas y deslumbrante rendimiento físico, se complementa aquí al abordarse, como elemento integrador, generador de relaciones sociales, estructura que organiza la comunicación comunitaria, o instrumento para el crecimiento personal, que mejora de habilidades sociales y laborales, conductuales; y se presentan resultados de investigaciones sistemáticas de actividades y programas de intervención con grupos excluidos.

Y quiénes mejor que David Moscoso y Víctor Muñoz para coordinar este monográfico. Ambos son investigadores y docentes en la Universidad Pablo de Olavide (Sevilla), y tienen en común una década de labor científica en sociología del deporte a sus espaldas. Sus trabajos les han sido reconocidos, en el caso de Víctor con un premio de investigación 2007 del Ayuntamiento de Sevilla y en el caso de David, con nombramientos como el de Coordinador del Comité de Investigación en Sociología del Deporte de la Federación Española de Sociología 2010 o el de organizador del 10th EASS Congress de la European Association for Sociology of Sport.

Les cabe el honor de elaborar el cuarto monográfico en Revistas científicas que se realiza en España sobre Sociología del Deporte; siendo los anteriores: Revista de Occidente (1986), Sistema (1992) y Revista Internacional de Sociología (2006). Además de ser el cuarto en Sociología del Deporte, Anduli 2012, es el primer monográfico especializado en el deporte como instrumento de inclusión social, es decir, en el papel socializador e integrador de la práctica deportiva.

Para el público de Anduli, investigadores y profesionales principalmente de las áreas de ciencias sociales, los trabajos que aquí se publican constituyen una guía de consulta obligada para conocer las estrategias y evaluación de logros de las actividades deportivas programadas para la integración de grupos excluidos. Incluye casos de población reclusa, de grupos homosexuales, de disminuidos físicos, comunidades en situación de conflicto postbélico, integración de inmigrantes, mayores de minorías gitanas, etc. Y vienen a complementar y dar continuidad a los artículos publicados en Anduli 2010 sobre esta temática, por autores como Fidel Molina Luque, Paola Martínez y Ricardo Martínez Marques.

Se dan en la actualidad condiciones que hacen especialmente relevante conocer y manejar instrumentos de cohesión e integración social como los programas de actividades de práctica deportiva.

La sociedad de la información transcurrida entre la década de los años ochenta y el comienzo del siglo XXI, se ha caracterizado tanto por el auge de las nuevas tecnologías y la internacionalización de capitales, la privatización de las empresas públicas, el boom demográfico del Sur, como por la dualización del empleo y la crisis ecológica. También presenta un balance de cárceles sobrecargadas por el aumento de los delitos, diversidad multicultural de nuestras comunidades por inmigración acentuada; envejecimiento poblacional; o aumento de situaciones de violencia o aislamiento en las relaciones sociales.

Otra razón que hace apropiado tratar el tema del deporte, inclusión social y diversidad es la situación de endeudamiento público y privado en las economías avanzadas, momento en que mas que nunca al Estado se le reclama demostrar la validez de sus intervenciones, y está incorporando criterios de gestión privada (eficacia, rentabilidad). Y en este sentido, los artículos de este monográfico contribuyen a desarrollar indicadores de evaluación de logros alcanzados con las intervenciones deportivas realizadas.

Sin esperar que el deporte resuelva la exclusión y la desigualdad, ni que sea el instrumento panacea de control o de socialización, en lo que sí coinciden los autores es en que mejora las condiciones de vida y transforma la percepción de la realidad de los colectivos implicados. Y, en sus artículos, nos revelan el cómo.

**Pastora Moreno  
M. Teresa Rojo**